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� Имя прилагательное— самостоятельная часть речи, 
обозначающая непроцессуальный признак предмета и 
отвечающая на вопросы «какой?», «какая?», «какое?», 
«какие?», «чей?» и так далее. 

� В русском языке прилагательные изменяются 
по родам, падежам и числам, могут иметь краткую 
форму. 

� В предложении прилагательное чаще всего 
бывает определением, но может быть и сказуемым. 
Имеет тот же падеж, что и имя существительное, к 
которому оно относится.



               Разряды прилагательных 

� Выделяются три разряда прилагательных по значению: качественные, 
относительные, притяжательные.

� Качественные прилагательные обозначают качество, свойство 
предмета: его размер (большой), форму (круглый), цвет (синий), 
физические характеристики (холодный), а также склонность предмета к 
совершению действия (болтливый).

� Относительные прилагательные обозначают признак предмета через 
отношение этого предмета к другому предмету (книжный), действию 
(читальный) или другому признаку (вчерашний). Относительные 
прилагательные образуются от существительных, глаголов и наречий; 
наиболее распространенными суффиксами относительных 
прилагательных являются суффиксы -н- (лес-н-ой), -ов- (еж-ов-ый), -ин- 
(топол-ин-ый), -ск- (склад-ск-ой), -л- (бег-л-ый).

� Притяжательные прилагательные обозначают принадлежность 
предмета лицу или животному и образуются от существительных 
суффиксами -ин- (мам-ин), -ов- (отц-ов), -ий- (лис-ий). Эти суффиксы 
стоят в конце основы прилагательного (ср. притяжательное 
прилагательное отц-ов и относительное прилагательное отц-ов-ск-ий).



   Полнота / краткость   прилагательных

� Качественные прилагательные имеют полную и краткую форму
� Краткая форма образуется присоединением к основе положительной 

степени окончаний: � для мужского рода, -а для женского, -о / -е для 
среднего, -ы / -и для множественного числа (глубок-�, глубок-а, глубок-
о, глубок-и).

� Не образуется краткая форма от качественных прилагательных, которые
� 1) имеют характерные для относительных прилагательных суффиксы -
ск-, -ов-/-ев-, -н-: коричневый, кофейный, братский;

� 2) обозначают масти животных: каурый, вороной;
� 3) имеют суффиксы субъективной оценки: высоченный, синенький.
� Краткая форма имеет грамматические отличия от полной формы: она не 

изменяется по падежам, в предложении выступает преимущественно 
как именная часть сказуемого (случаи типа красна девица, бел горюч 
камень являются фразеологизированной архаикой); краткая форма 
выступает как определение только в обособленной синтаксической 
позиции (Зол на весь мир, он почти перестал выходить из дома).



� В позиции сказуемого значение полной и краткой формы обычно совпадает, но 
у некоторых прилагательных между ними возможны следующие смысловые 
различия:

� 1) краткая форма обозначает чрезмерное проявление признака с негативной 
оценкой, ср.: юбка короткая — юбка коротка;

� 2) краткая форма обозначает временный признак, полная — постоянный, 
ср.: ребенок болен — ребенок больной.

� Есть такие качественные прилагательные, которые имеют только краткую 
форму: рад, горазд, должен.

� Полная форма прилагательного является нейтральной, краткая — носит 
книжный характер.

� В русском языке от кратких форм произошли полные, так как в праславянском 
языке существовали только прилагательные, ставшие сейчас краткими.



Выделяют три типа соотношений полных и кратких форм прилагательных с 
точки зрения соответствия лексических значений:
� 1. Полные и краткие формы совпадают по своему лексическому значению:

человек упрямый — человек упрям
малыш послушный — малыш послушен
ребёнок капризный — ребёнок капризен

2. Полные и краткие формы совпадают в отдельных значениях, наблюдается это 
только в многозначных словах.

Полная форма Краткая форма
Бедный 1. неимущий; краткая форма — беден:

бедный студент.
2. несчастный, достойный сожаления;

краткой формы не будет.
О, бедный Йорик! (У. Шекспир)

Фальшивый 1. поддельный, ненастоящий;
краткой формы нет: фальшивая монета;

2. неискренний; краткая форма 
— фальшив:

фальшивые чувства.



� 3. Краткая форма прилагательных отличается по значению от полной — в этом случае 
краткие и полные формы рассматриваются как семантические синонимы:

 а). краткая форма обозначает временный признак предмета, полная — постоянный:

б). краткая форма указывает на чрезмерность проявления признака:
      дедушка стар
      платье пестро
в). краткая форма обозначает признак по отношению к чему-либо, полная — 
безотносительный признак:
   юбка коротка — юбка короткая
   брюки узки — брюки узкие
� В отдельных случаях значение кратких и полных форм расходится настолько, что они 

воспринимаются как разные слова. Учёные Н. М. Шанский и А. Н. Тихонов такие 
прилагательные называют несоотносительными по значению.

Свободный человек. — Он сегодня свободен. 
Видный деятель искусства. — Дом виден издалека.
Вольный ветер, птица. — Он волен поступать, как знает.

сын весел — сын весёлый
мальчик здоров — мальчик здоровый

щенок болен — щенок больной
он зол на меня — он злой человек
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